

“ point se servir. Parlez raisonnablement à vos filles le plus
“ souvent que vous pourrez ; mais sous prétexte de les for-
“ mer, ne les rendez pas discoureuses, et ne leur inspirez pas
“ le goût de l'esprit et des conversations qu'elles ne retrou-
“ veront pas dans leur famille.”

Enfin Mde de Maintenon voulait que les jeunes filles fus-
sent imitées d'une façon pratique aux occupations domesti-
ques, et formées à l'économie et aux affaires. “ Employez-les
“ au service de la maison sans scrupule, écrivait-elle à la
“ maîtresse générale des classes ; rendez-les ménagères et
“ laborieuses, rien ne peut plus contribuer à les rendre intel-
“ ligentes et à fortifier leur santé... Qu'elles balayent et,
“ qu'elles fassent les lits ; elles en seront plus adroites, plus
“ fortes et plus humbles...”

“ Apprenez à nos demoiselles à être extrêmement sobres
“ sur la lecture, à lui préférer toujours l'ouvrage des mains,
“ les soins du ménage, les devoirs de leur état. Si elles veu-
“ lent lire, que ce soit des livres bien choisis, propres à nour-
“ rir leur piété, à former leur jugement et régler leurs
“ mœurs.”

Elle continuait de donner ses conseils aux demoiselles
après leurs sortie du couvent et leur établissement dans le
monde. Elle écrivait ainsi à l'une d'elles :

“ Vous voilà, ma chère enfant, dans votre ménage. Je
“ prie Dieu de le bénir : je l'espère fermement. Vivez dans
“ la fond de votre maison, fuyez le monde, lisez, travaillez,
“ intruisez votre petit domestique, gagnez leurs âmes à la
“ vertu. Attachez-vous à plaire à votre mari, et tâchez de
“ plaire qu'à lui seul. Aimez vos devoirs si vous voulez les
“ remplir. Soyez laborieuse ; nous sommes tous nés pour le
“ travail, et aucun des moments de notre vie n'est à nous.”

Le programme de Mde de Maintenon se résumait ainsi :
“ donner les choses pour ce qu'elles sont, la piété au-dessus
“ de tout, la raison ensuite, et les talents pour ce qu'ils
“ valent.” Elle voulait faire des femmes fortes, semblables
à celles dont les livres saints nous ont laissé le portrait
admirable, des femmes vraiment chrétiennes, et vraiment
françaises, des femmes au cœur vaillant, capables d'affronter
avec gaieté et le sourire aux lèvres les adversités et les maux